

nerie de pétrole de Nesty Oil, à la centrale à vapeur Kymi Oy Voikkaa et dans une exploitation d'extraction de la tourbe. Il en a été de même en Norvège, lors de la séance d'information sur l'extraction du pétrole offshore à la compagnie Statoil, à la suite de laquelle Son Excellence a visité une plate-forme de forage en mer, au Danemark, où il a visité l'Institut national de recherche et vu un réacteur nucléaire, et, enfin, en Islande, lors de la visite d'une centrale géothermique à Svartsengi.

Le Nord

La "nordicité" commune qui lie le Canada et les pays nordiques comprend plusieurs dimensions stratégique, culturelle, scientifique et environnementale.

Ces similitudes ont conduit à une coopération étroite dans des domaines tels que le droit de la mer, l'environnement maritime et arctique, la science, la technologie et les études nordiques, en plus de la coopération dans l'exploitation des ressources pétrolières offshore; toutes ces questions ont été abordées durant le voyage.

Lors de discours prononcés dans chacun des pays, le gouverneur général a annoncé la création d'une bourse d'un an qui permettra à un chercheur de travailler dans un établissement canadien de recherches sur le Nord.

Mon but, a poursuivi M. Schreyer, est de donner à des chercheurs de chacun des pays nordiques l'occasion de participer aux travaux effectués au Canada dans ce domaine. En retour, le Canada profitera du savoir de ces chercheurs.

Relations de défense

Du côté de la défense, le Canada collabore étroitement avec certains pays nordiques dans le cadre de l'OTAN: la Norvège, le Danemark et l'Islande.

La coopération avec la Norvège a pris une importance particulière à la suite de l'attribution, au groupe de combat canadien transportable par air/mer (CAST), d'une mission spéciale dans la partie septentrionale de la Norvège.

Durant son séjour en Norvège, le gouverneur général a visité la zone de déploiement des Forces canadiennes et il a assisté à une démonstration du système ODIN de commande de tir d'artillerie de campagne et du système RB70 de missiles anti-aériens.

M. Schreyer a profité de son passage dans ce pays pour rendre visite aux unités des Forces canadiennes participant à



M. et Mme Schreyer disent au revoir à leurs hôtes à l'issue de leur visite en Finlande. A la gauche du gouverneur général se trouve le président de la Finlande, M. Kekkonen.

l'exercice de déploiement aérien *Northern Neighbour*.

Enfin, notons que les entretiens de la délégation canadienne avec les autorités des pays visités ont porté, entre autres, sur le désarmement et les relations Est-Ouest.

Relations culturelles

Les relations culturelles entre le Canada et les cinq pays visités par le gouverneur

général et le secrétaire d'État aux Affaires extérieures prennent une importance sans cesse croissante.

Au Danemark, par exemple, l'Université d'Aarhus et celle de Copenhague offrent un programme d'études canadiennes. M. Schreyer a d'ailleurs saisi l'occasion de son passage à Aarhus pour rencontrer les professeurs qui enseignent dans le cadre de ce programme.

Du côté des arts visuels et d'interprétation, le Canada était présent au premier festival norvégien du film et à une rétrospective d'art inuit présentée plus tôt cette année en Suède. Du côté littéraire, signalons qu'un certain nombre d'auteurs canadiens visiteront le Danemark, la Finlande, la Norvège et la Suède au cours de l'année.

Le programme du gouverneur général et de Mme Schreyer incluait plusieurs visites de caractère culturel dont l'une au Musée des bateaux vikings à Oslo (Norvège) et une autre au Musée viking à Roskilde (Danemark), ces deux musées présentant un intérêt tout particulier puisque, comme on sait, les Vikings découvrirent les côtes de Terre-Neuve et du Labrador bien avant Cabot et Cartier.

A l'occasion de sa visite au Musée viking, le gouverneur général a assisté au lancement d'un canoë d'écorce de bouleau fait par un chef indien canadien et sa femme.

Notons que si les Vikings qui visitèrent les côtes canadiennes vers le Xe siècle retournèrent dans leur pays, le Canada compte cependant un nombre relative-



Le gouverneur général du Canada et Mme Schreyer en compagnie du roi Carl Gustaf de Suède, lors d'une réception officielle.